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ERNESTO 
GONZÁLEZ, 
OTRA VEZ 
AL ATAQUE.
Que no se diga 
q u e  a l  s e r 

presidente de la 
C o m i s i ó n  d e l 

S i s t e m a  E s t a t a l 
Ant icor rupc ión no 

ha c e  na da:  E R N E S TO 
GONZÁLEZ ROMO  se lanza al 
ataque y esta vez en contra del 
personal del área jurídica del 
Congreso del Estado que, dice, se 
toma at r ibuc iones  que no le 
c o r re s p o n d e  y  m o di f i c a  l o s 
dictámenes y acuerdos que los 
diputados toman en comisiones y 
escriben lo que quieren. Al ser 
presentado el documento que se 
supone que reglament ará  la 
operación del mentado “torito”, 
ERNESTO encontró con que le 
modificaron algunas cosas, como 
eso de que los oficiales de vialidad 
que no prendan sus cámaras o las 
apaguen, no serán sancionados, 
algo que ya se había acordado 
aunque el director de Vialidad 
OSVALDO CALDERA reprobó y 
esto, dice, solo se presta para la 
corrupción.

DIPUTADOS 
LOCALES 
PECAN DE 
CONFIADOS.
O también de 
f lojos, hay que 
decirlo con todas 

s u s  l e t r a s .  L a 
s i t u a c i ó n  q u e 

ERNESTO GONZÁLEZ 
exhibió hoy pone a pensar 

cuántos dictámenes habrán sido 
modificados de último momento o 
ya enviados al Periódico Oficial para 
su aprobación, sin que alguno de 
los diputados se haya dado cuenta. 
Y aquí va en doble sentido: al ser 
aprobados queda la confianza de 
que lo que aprobaron es lo que se 
va a publicar y porque al final, como 
el personal del área jurídica es la 
que termina haciendo todo el 
trabajo los legisladores ni saben a 
d e t a l l a  q u é  s e  m a n d ó  a  l a 
Coordinación General Jurídica. Por 
otro lado, eso de adver tir que 
interpondrán quejas, denuncias o 
lo que fuera ante quien corresponda, 
es para echarle más leña al fuego 
y habían de informar cuando ya lo 
hicieron. Los diputados, en el 
pecado llevan la penitencia…

PIDEN GUADALUPENSES MAYOR 
PLANEACIÓN A TRÁNSITO.
Sobre la circulación vehicular en el 
centro de Guadalupe durante la Feria 
Estatal de la Virgen, un oficial de 
Vialidad –que no el jefe CALDERA que 
ni por aludido se da- explicó que se 
determinó bloquear algunas vías 
porque la intención es generar un 
circuito ferial similar al de la Fenaza y 
que los automovilistas usen las vías 
alternas –que juran los oficiales que 
poca gente conoce- para que haya 
mayor fluidez, pero con eso de que 
algunos se empeñan en circular en 
sentido contrario, estacionarse en 
doble fila o ingresar a calles bloqueadas, 
la fluidez vehicular no es como se 
espera. Sin embargo, es necesario 
precisar que una planeación en la 
instalación de los puestos de la feria 
y el uso de calles de menor afluencia 
ayudaría en mucho, tanto a conductores 
como comerciantes establecidos… 
que ahí les encargan a los del patronato, 
para el año que entra…

ARTURO NAHLE 
DESENVAINA LA ESPADA.
Otro que también despotricó fue el 
magistrado presidente del Tribunal 
Superior de Justicia del Estado, 
ARTURO NAHLE GARCÍA, ahora con 
el análisis del Presupuesto de Egresos 
2024. Ayer que estuvo ante la 
Comisión de Presupuesto de la 
Legislatura local, NAHLE le hizo ver 
a los legisladores la inexplicable razón 
por la que se está proyectando menos 
presupuesto que este año, cuando 
en ot ras  oc asiones ya  les  ha 
argumentado la creciente carga 
laboral, la implementación de nuevos 
sistemas de justicia y la expansión de 
juzgados –con el mismo personal de 
hace años- que tiene el Poder Judicial 
y en vez de aumentarles conforme a 
la necesidad, proyectan disminuirle 
recursos. NAHLE quiere dejar bien 
planchado el tema antes de dejar la 
presidencia del TSJEZ así que espera 
hacer conciencia en los diputados…

CIUDADANOS SE 
QUEJAN DE JUZGADO.
Por cierto, aunque por lo general la labor 
del personal de los distintos juzgados, 
tanto de la capital como de los distritos 
judiciales es de reconocerse, litigantes 
que traen asuntos en el juzgado mixto 
de Miguel Auza piden supervisión del 
propio NAHLE por lo que califican un 
deficiente trabajo. Baste ver la lista de 
los acuerdos para que vea que hay 
desatención o descuido y no digamos 
sospecha de intereses particulares al 
hacer perdedizos algunos expedientes 
para evitar actuaciones a tiempo sabe…
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DENUNCIAN 
LARGAS FILAS 
EN FARMACIA 

DEL IMSS EN 
FRESNILLO

FRESNILLO, ZAC.- DERECHO-
HABIENTES DEL INSTITUTO 
MEXICANO DEL SEGURO SO-
CIAL (IMSS), EN ESPECÍFICO 
DE LA UNIDAD FAMILIAR 55 
DENUNCIARON QUE DURAN-
TE EL TURNO VESPERTINO, 
SE GENERAN LARGAS FILAS 
EN EL ÁREA DE FARMACIAS, 
POR LO QUE PIDIERON QUE 
SE AGILICE LA ATENCIÓN 
PARA ELLOS. 

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS 
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IVÁN DE SANTIAGO 
BELTRÁN

LAURA ALEJANDRA 
RUELAS GUTIÉRREZ

LICENCIADA EN COMERCIO INTERNACIONAL

- Funcionaria en la Secretaría 
de Economía 

del gobierno estatal

Con la firme convicción de que el emprendimiento 
es uno de los caminos seguros para el desarrollo 

de la sociedad, Laura Ruelas buscará que los 
electores voten por ella en el presente proceso 

electoral. Su participación en el partido 
Movimiento Ciudadano es reciente y por ello 

se lanzará por la candidatura a diputada 
federal en el cuarto distrito.

CARGOS PÚBLICOS:

Tras ser diputado local por el PRD y presidente 
municipal del nuevo pueblo mágico de Villanueva, 
Iván de Santiago fue secretario de Gobierno Muni-
cipal en el gobierno de la capital. De ahí pretendió 
brincar a una diputación, pero los conflictos inter-
nos en Morena le impidieron llegar. Ahora retoma 
la intención para ir por la diputación federal en el 

distrito II y se registró en Morena.

LICENCIADO EN CONTADURÍA Y MAESTRO EN GESTIÓN PÚBLICA

- Diputado local
- Alcalde de Villanueva

CARGOS PÚBLICOS:

La joven priísta llegó a San Lázaro en calidad de 
legisladora de representación proporcional, cargo 

que ostenta actualmente. Su vida partidista ha 
estado en el Partido Revolucionario Institucional 
desde muy joven, donde ocupó cargos en la Red 
de Jóvenes por México, así como en organizacio-
nes de mujeres y en la Comisión Permanente del 
PRI. La continuidad electoral para ella no aplica 

al no ser de mayoría, pero es un activo 
político que el PRI pudiera considerar 

para lanzarla como candidata.

El legislador local José Juan Estrada, es un apasio-
nado de la migración y tiene amplias relaciones 
con la comunidad migrante en Estados Unidos, 

donde se ha fortalecido su experiencia como co-
rredor de bienes raíces. De ser considerado por su 
partido para una candidatura a diputado federal, 

la agenda constante que maneja con los paisanos 
será de gran ayuda para esta comunidad.

LICENCIADA EN CIENCIAS POLÍTICAS Y ADMINISTRACIÓN PÚBLICA MAESTRO EN MIGRACIÓN INTERNACIONAL Y TIENE UNA LICENCIATURA 
EN ADMINISTRACIÓN Y OTRA EN CONTABILIDAD

Diputada federal

CARGOS PÚBLICOS:

- Titular de la Secretaría 
del Zacatecano Migrante 
- Diputado local migrante

CARGOS PÚBLICOS:

FUENSANTA 
GUERRERO ESQUIVEL

JOSÉ JUAN 
 ESTRADA HERNÁNDEZ

SUCESIÓN 24   -  ASPIRANTES A CANDIDATOS A DIPUTADO FEDERAL04
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SOLICITA TSJEZ AUMENTO DEL 5% 
SOBRE EL PRESUPUESTO DEL 2023
ZACATECAS, ZAC.- Tras reafirmar 
que en el Poder Judicial del Estado 
no hay excesos, no hay lujos ni 
privilegios y se trabaja con total 
austeridad, Arturo Nahle García, 
presidente del Tribunal Superior 
de Justicia (TSJEZ) lamentó la re-
ducción al presupuesto para el 
2024 del Poder Judicial, misma 
que calificó como “inexplicable”, 
pues dicho monto es insuficiente 
incluso para el gasto corriente del 
año.

Lo anterior al comparecer ante 
la Comisión Legislativa de Presu-
puesto y Cuenta Pública de la LXIV 
Legislatura del Estado junto con 
una comisión de magistrados que 
designó el Pleno del TSJEZ.  

En su intervención, Nahle Gar-
cía lamentó que siendo el Poder 
Judicial de Zacatecas el tercero 
mejor evaluado a nivel nacional 
sea el que menos recursos recibe 
y solicitó a nombre del Poder Ju-
dicial que se considere un aumen-
to del 5% para el año 2024 en re-

CIUDAD DE MÉXICO.- El diputado 
federal Miguel Ángel Varela, con-
frontó al titular de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SCT) del Gobierno 
Federal, Jorge Nuño Lara, ante la 
falta de obra pública en Zacatecas.

Durante la comparecencia del 
funcionario federal en la Cámara 
de Diputados, el zacatecano cues-
tionó la falta de atención a los mu-
nicipios y lamentó que, pese a que 
se han presentado múltiples soli-
citudes con los proyectos de gran 
parte del estado, la respuesta ha 
sido negativa, incluso nula, se in-
formó en un comunicado.

En su intervención, Varela Pi-

ECODIARIO
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lación al monto de 636 mdp que 
se ejercieron en el año 2023 y que 
se redujo a la cantidad de 630.83 
mdp.

De igual manera, rindió un pa-
norama general del incremento 
inminente en las cargas de traba-
jo que se han disparado conside-
rablemente y dijo, al año ingresan 
30 mil nuevos juicios, pero se 
atienden de manera simultánea 
100 mil casos en los 73 juzgados 
y 4 salas de apelación del Poder 
Judicial.

“Aunado a ello, hoy estamos 
de cara a la implementación de la 
reforma judicial más trascenden-
tal de los últimos 100 años, el Nue-
vo Código Nacional de Procedi-
mientos Civiles y Familiares, que 
es la oralidad en dichas materias”, 
destacó.

Por todo lo anterior, solicitó el 
apoyo y consenso de los diputa-
dos ante sus fracciones parlamen-
tarias para abonar a la más senti-
da petición de la ciudadanía, 
“seguridad y justicia, el binomio 
indisoluble”.

nedo destacó que como represen-
tante popular ha presentado en 
diversas ocasiones una lista de las 
obras más necesarias, entre ellas 
la ampliación de tramos carreteros 
Zacatecas – Aguascalientes y la vía 
Zacatecas – Guadalajara, en el tra-
mo Tepetongo – Tlaltenango, así 
como pavimentaciones en calles 
y caminos; no obstante, dijo, “todos 
han sido ignorados”.

“En mi distrito, el distrito 2 con 
cabecera en Jerez (…) No ha habido 
una sola obra por parte de la Secre-
taría de Comunicaciones y Trans-
portes, siendo la mitad del territorio 
del estado de Zacatecas y conec-
tando con los estados de Nayarit, 
Jalisco y Aguascalientes”, acusó.

Por lo anterior, al término de 

su participación, el diputado en-
tregó de manera personal al fun-
cionario federal de un expediente 
con la solicitud de más de 200 pro-
yectos de obra pública conside-
rados prioritarios, entre los cuáles 
se destacan construcciones y re-
habilitaciones en gran parte de las 
localidades del estado.

"Esperamos una pronta y po-
sitiva respuesta a estas solicitu-
des, ya que los municipios de 
Zacatecas han carecido de obra 
pública, lo que ha afectado su de-
sarrollo y calidad de vida. La en-
trega de estos proyectos busca 
ser un llamado urgente a la acción. 
No es por mí, es por la gente que 
nos puso aquí", afirmó el diputado 
Varela Pinedo.

CONFRONTA MIGUEL VARELA A SECRETARIO 
DE COMUNICACIONES Y TRANSPORTES

ZACATECAS, ZAC.- El diputado 
Ernesto González Romo acusó 
a personal del Congreso Estatal 
por modificar el dictamen pre-
sentado sobre las disposiciones 
para la creación del denominado 
Torito y su normatividad, con 
cambios que favorecerían la co-
rrupción en dicho sistema. 

Tras la presentación del dic-
tamen en la sesión legislativa de 
este miércoles, González Romo 
señaló que este no había sido el 
acordado en los trabajos para 
establecer reformas a la norma-
tividad de la Ley de Tránsito para 
las sanciones de conductores 
en estado de ebriedad. 

Por lo anterior, el legislador 
convocó a conferencia de pren-
sa para acusar públicamente las 
acciones del personal técnico y 
jurídico de las comisiones tanto 
de Seguridad Pública, como de 
Comunicaciones y Transportes, 
por adjudicarse funciones que 

TEXTO Y FOTO: MARCOS VALDEZ 

DENUNCIA ERNESTO GONZÁLEZ 
A PERSONAL TÉCNICO 
DEL CONGRESO LOCAL

no les corresponden, además 
de informar que se estableció 
una denuncia ante el Órgano In-
terno de Control. 

González Romo expuso que 
en los llamados “moches” que 
reciben de manera ilegal ele-
mentos de la Dirección de Se-
guridad Vial por conductores que 
buscan evitar una infracción las 
autoridades pueden llegar a re-
cibir al año hasta 6 mdp, por lo 
que ahora también pretenden 
“dejar todos los resquicios lega-
les posibles para convertir el 
tema del Torito en un ‘nido’ de 
corrupción”. 

“Lo que se busca es imponer 
sanciones desmedidas y dejar 
atribuciones sin ningún tipo de 
control para que la autoridad ad-
ministrativa pueda acorralar, 
acosar y hostigar al ciudadano, 
y con esto se genere un proce-
so de corrupción. Que el ciuda-
dano en vez de pagar las san-
ciones tan altas que le van a 
imponer, prefiera arreglarse con 

los oficiales con una ‘mordida’ y 
que al final esto termine siendo 
un negocio de oficiales corrup-
tos, de las grúas y los corralo-
nes”, reprochó. 

Explicó que, en pasadas reu-
niones de las comisiones unidas, 
los legisladores establecieron que 
los oficiales que en los operati-
vos alcoholímetros no usen sus 
cámaras corporales incurrirán al 
ejercicio indebido de funciones 
y abuso de autoridad, por lo que 
su superior deberá presentar las 
denuncias correspondientes en 
contra de estos. 

Sin embargo, el texto subido 
por el personal técnico, y las Co-
misiones de Seguridad Pública 
y Comunicaciones refiere que 
el agente que no use su cámara 
corporal durante el operativo 
será “sancionado conforme al 
régimen disciplinario policial”. 

https://ecodiarionoticias.com/notas/denuncia-ernesto-gonzlez-a-personal-tcnico-del-congreso-local
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APOYA DMA A LA UAZ PARA 
GESTIONAR EL CIERRE DEL AÑO 

ZACATECAS, ZAC.- Según datos 
del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), el estado experi-
menta un crecimiento en el ám-
bito laboral, toda vez que al 30 de 
noviembre de 2023, ha alcanzado 
la cifra de 199 mil 152 empleos 
formales, lo que evidencia una só-
lida base económica y un merca-
do laboral en constante expansión.

En comparación con el mes 
anterior, la variación mensual re-
fleja un aumento de 1 mil 186 em-
pleos, lo que representa un signi-
ficativo incremento que posiciona 
a Zacatecas en el lugar 13 a nivel 
nacional en variación mensual, 
con lo que supera a entidades 
como Aguascalientes, Nuevo León, 
Ciudad de México y Coahuila.

Durante 2023, la entidad ha ex-
perimentado siete meses de cre-
cimiento en el empleo con un total 
de 7 mil 094 empleos generados 
en lo que va del año, de los cuales 
se mantiene un balance anual po-
sitivo de 4 mil 492 nuevos empleos.

Por actividades económicas, 

ECODIARIO el incremento mensual se refleja 
primero en agricultura y ganade-
ría (789 empleos), seguido de la 
construcción (307), servicios para 
empresas y el hogar (203), y ser-
vicios sociales y comunales (196).

En lo que se refiere a la varia-
ción anual, las actividades con ma-
yor incremento son la agricultura 
y ganadería (1 mil 672 empleos), 
servicios sociales y comunales 
(881), comercio (790), y trans-
portes y comunicaciones (435).

El panorama laboral en Zaca-
tecas reflejó un crecimiento sos-
tenido, que es respaldado por la 
diversificación y fortalecimiento 
de diversos sectores económicos. 
El continuo aumento en la crea-
ción de empleos contribuye no 
sólo al bienestar de la población.

La confianza en la inversión ha 
logrado que los empleos formales 
crezcan y que Zacatecas se po-
sicione como polo de inversión y 
transformación, gracias al traba-
jo y estrategias implementadas 
por el Gobernador David Monreal 
Ávila, a través de la Secretaría de 
Economía.

AVANZA ZACATECAS EN 
GENERACIÓN DE EMPLEOS

TOMA FPLZ 
INSTALACIONES 
DE LA SEFIN
ZACATECAS, ZAC.- El Frente Po-
pular de Lucha de Zacatecas 
(FPLZ) tomó las instalaciones de 
la Secretaría de Finanzas para exi-
gir el respaldo del Gobierno del Es-
tado para el pago de seis meses 
de trabajo al personal que labora 
en tres proyectos educativos de 
la organización. 

Adán González Acosta, dirigen-
te del Frente, explicó que se han 
tenido pláticas con el secretario de 
Finanzas, Ricardo Olivares, para 
gestionar la agilización de la dis-
persión del recurso federal ante la 
Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público; sin embargo, consideró 
que estas “a veces se vuelven un 
círculo medio vicioso”, debido a que 
las autoridades no asumen la res-
ponsabilidad necesaria. 

“Lo que queremos es una res-
puesta porque, al final, en el hecho 
que se ‘echen la pelota’ uno al otro, 
al trabajador lo siguen afectando”, 
comentó González Acosta, quien 
advirtió que de no haber una res-
puesta pronta considerarán me-
didas más radicales, como la toma 

TEXTO Y FOTOS: MARCOS VALDEZ total de Ciudad Administrativa o 
el cierre de vialidades. 

El líder del FPLZ reconoció la 
labor y el sacrificio que han hecho 
los 50 trabajadores de tres plan-
teles que han sido afectados por 
la falta de pago durante todo el 
semestre, por lo que consideran 
urgente una respuesta por parte 
del gobierno estatal, antes de ini-
ciar las vacaciones decembrinas 
en las instituciones. 

“Ya de plano llegaron al límite 
en que ya no pueden, entonces 
en ese sentido nosotros nos soli-
darizamos con ellos. Por eso de-
cidimos estar aquí y vamos a se-
guir haciendo acciones hasta que 
se les atienda”, comentó González 
Acosta, quien adelantó una dis-
culpa a la sociedad por las movi-
lizaciones y las afectaciones que 
estas pudieran representar.  

"Lamentablemente, mientras 
que el gobierno no tenga la sensi-
bilidad de atender, de que el go-
bierno no apoye, pues esto nos 
orilla a hacer este tipo de acciones. 
No nos gustaría seguir molestan-
do a la gente... pero sí necesitamos 
que se nos atienda", finalizó.

CIUDAD DE MÉXICO.- El gobernador 
David Monreal Ávila se reunió con 
el subsecretario de Educación Su-
perior de la Secretaría de Educa-
ción Pública (SEP), Luciano Con-
cheiro Bórquez, en la búsqueda de 
recursos para el cierre del ejercicio 
fiscal en apoyo a la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas (UAZ).

Asistió también el rector de la 
UAZ, Rubén de Jesús Ibarra Reyes, 
quien reconoció el respaldo que la 
institución educativa tiene por par-
te del Gobierno de Zacatecas.

David Monreal Ávila refirió que 

ECODIARIO se trabaja de manera coordinada 
para garantizar un buen cierre de 
año en la máxima casa de estudios 
y de esa forma dar tranquilidad a 
toda la comunidad universitaria.

En el encuentro, se abordó el 
tema del cierre de año de la UAZ, 
así como el  avance de las gestio-
nes de la deuda que tiene con el 
Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales para los Trabajadores del 
Estado (ISSSTE).

Se explicó a las autoridades fe-
derales el progreso que se ha te-
nido en 2023 y sobre temas im-
portantes como la minería, la salud 
y la agroindustria, a través del sis-

tema fotovoltaico.
Rubén de Jesús Ibarra Reyes 

agradeció el acompañamiento, 
apoyo y respaldo manifiesto del 
gobernador hacia la UAZ, y notificó 
a la comunidad estudiantil que se-
guirá el trabajo para cumplir con 
todos los sectores y por hacer un 
cambio sustancial, al dotar de es-
tabilidad financiera a la máxima 
casa de estudios del estado.

En la reunión también estuvo 
presente Carmen Enedina Rodrí-
guez Armenta, titular de la Direc-
ción General de Educación Supe-
rior Universitaria e Intercultural 
(DGESUI).
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LLEVAN PROGRAMA 
TRANSFORMANDO ESPACIOS 
POR LAS JUVENTUDES A LA UTZAC

QUIERE DIPUTADA ANA 
LUISA MURO PARTICIPAR 
EN EL PROCESO 
ELECTORAL 2024

ZACATECAS, ZAC.- Ana Luisa del Muro, di-
putada local por el Partido del Trabajo (PT) 
explicó que hay aspiraciones de seguir re-
presentando a este instituto político en el 
próximo proceso electoral. 

Comentó que se está a la espera de las 
definiciones del partido, si se va o no en 
alianza con Morena, aunque advirtió que 
en cualquier coyuntura política el partido 
tiene los cuadros para competir. 

De momento, explicó, aún no hay nada 
oficial,  más que las declaraciones del co-
mité ejecutivo del Movimiento de Regene-
ración Nacional (Morena) en Zacatecas que 
piden no ir en alianza con el PT y únicamen-

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO te con el Partido Verde. 
Referente al PT comentó que ante este 

tema no han sido convocados por la diri-
gencia estatal del partido “aún no estamos 
en condiciones de definirlo, no ha habido 
un llamado de la dirigencia, entonces esta-
mos en la espera de los acuerdos políticos 
que resulten”. 

Sin embargo, resaltó “si hay aspiracio-
nes de seguir representando al Partido del 
Trabajo” refiriendo que cuenta con la pre-
paración, experiencia y formación en este 
partido político. 

Además, comentó que si se da la alian-
za con Morena o el PT va solo a la contien-
da electoral, el partido cuenta con los ele-
mentos para afrontar el tema electoral.

GUADALUPE, ZAC.- El gobierno estatal in-
auguró una cancha multifuncional de bás-
quetbol y street soccer, así como la prime-
ra etapa de un espacio de convivencia para 
estudiantes, en las instalaciones de la Uni-
versidad Tecnológica del Estado de Zaca-
tecas (Utzac).

El titular del Instituto de la Juventud, 
Mauricio Acevedo Rodríguez, y el rector de 
la Utzac, Gonzalo Franco Garduño, inaugu-
raron los espacios funcionales, que tuvieron 
una inversión conjunta de cerca de 470 mil 
pesos, en beneficio de alrededor de 1 mil 
600 estudiantes y más de 200 trabajado-
res de la institución, se informó en un co-
municado.

La cancha multifuncional requirió una 
inversión de 218 mil 700 pesos, mientras 
que el espacio común de esparcimiento y 
convivencia, en su primera etapa, tuvo un 
costo de 246 mil pesos.

El director del Instituto de la Juventud, 
Mauricio Acevedo, aseguró que para el 
próximo año continuarán los trabajos con 
esta casa de estudios tecnológicos para 
dar continuidad a la participación de las y 
los estudiantes en las convocatorias emi-
tidas por esta dependencia.

Dentro de la ceremonia de Honores a la 
Bandera, se premió a los tres primeros lu-
gares del certamen de altares de muertos 
realizado por las diversas carreras de la 
Utzac, en el que el área de Tecnologías de 
la Información obtuvo el primer lugar; Te-
rapia Física, el segundo, y Desarrollo de Ne-
gocios, el tercer puesto, con lo que se hi-
cieron acreedores a material deportivo.

ECODIARIO

EN EL CERERESO

https://www.fiscaliazacatecas.gob.mx/
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IMPULSAN 
ACTIVIDADES 
PARA PROMOVER
TURISMO EN EL 
CERRO DE LA BUFA
ZACATECAS, ZAC.- Laila Villasuso 
Sabag, titular de la Secretaría de 
Desarrollo Económico y Turismo 
del municipio, destacó que du-
rante las últimas semanas se han 
realizado diferentes actividades 
los domingos en el Cerro de la 
Bufa, lo que ha atraído a más tu-
rismo a este punto emblemático 
del estado. 

Refirió que hasta las estadís-
ticas que se tienen al momento 
de resultados de dichas activida-
des “hasta lo que llevamos a la fe-
cha es de un 20% de incremento, 
tanto en las ventas como en la 

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO afluencia al Cerro de la Bufa". 
Comentó que en este espacio 

se han realizado diversas activi-
dades, desde las de entreteni-
miento, así como actividades de-
portivas, artísticas y culturales, 
que atraen a mayor número de 
personas. 

Enfatizó que las actividades 
por lo regular dan inicio a las 8 
de la mañana y concluyen a las 
7 de la tarde, por lo que en gran 
parte del día se tienen atraccio-
nes en el Cerro de la Bufa, que 
además del lugar, atraen a turis-
tas y zacatecanos. 

Refirió que se ha dado una si-
tuación importante en la que las 

personas que han acudido a la pro-
gramación dominical han reco-
mendado las actividades a más 
gente, generándose que la infor-
mación se pase de boca en boca. 

"Este arranque de los progra-
mas dominicales en el Cerro de 
la Bufa, lo propusieron prestado-
res de servicios turísticos, ope-
radores, artesanos" subrayó Lai-
la Villasuso. 

También comentó que la me-
dición de resultados la están rea-
lizando cuerpos académicos de 
la Universidad Autónoma de Zaca-
tecas (UAZ) quienes también apo-
yan con actividades que se llevan 
a cabo en el Cerro de la Bufa.

OFRECEN TALLER DE 
CAPACITACIÓN RECONOCIENDO 
EL LINAJE FEMENINO

EN EL CERERESO

ZACATECAS, ZAC.- La Secretaría 
de las Mujeres, llevó al interior del 
Centro Regional de Reinserción 
Social femenil (Cerereso) el taller 
de capacitación “Reconociendo 
mi linaje femenino”.

El objetivo primordial fue 
coadyuvar en la erradicación de 
la violencia de las internas que 
están en condición de personas 
privadas de su libertad (PPL), a 
partir de fomentar actividades 

ECODIARIO de trabajo personal, sana convi-
vencia y valores como la paz, en 
una actividad que se dio en el 
marco de los 16 días de activis-
mo por el Día Internacional de la 
Erradicación de la Violencia Con-
tra las Mujeres.

Karla Isabel Guardado Orope-
za, secretaria de las Mujeres, re-
saltó que desde la dependencia 
que encabeza, se atiende a este 
sector en todos los espacios de 
forma incluyente; por ello, 196 mu-
jeres PPL recibieron estas herra-

mientas porque, “independiente-
mente de su situación, todas las 
mujeres tienen derechos huma-
nos que deben ser respetados y, 
además, es importante darles las 
facilidades para que puedan crear 
un futuro mejor”.

Como parte de la capacita-
ción, también se llevaron a cabo 
sesiones de meditación, con el 
fin de brindarles a las mujeres he-
rramientas que les ayuden a fo-
mentar su bienestar emocional 
y psicológico.

REALIZAN CONFERENCIA MAGISTRAL 
“VIOLENCIA ÁCIDA: LEY MALENA ”

ZACATECAS, ZAC.- El ayuntamien-
to realizó la conferencia magistral 
“Violencia ácida: Ley Malena” a 
cargo de la saxofonista y activis-
ta, María Elena Ríos, como parte 
del programa “Capital unida, mu-
jeres libres de violencia” por el 25N.

Bajo la coordinación del Insti-
tuto Municipal de las Mujeres 
Zacatecanas para la Igualdad (In-

ECODIARIO muzai), se dio cita en el vestíbulo 
de la Legislatura del Estado, en 
donde la ponente compartió su 
experiencia luego de convertirse 
en víctima de violencia. 

María Elena Ríos informó a 
decenas de mujeres sobre los 
diferentes tipos de violencia, así 
como la lucha contra la obsta-
culización de la justicia en dife-
rentes ámbitos. 

Abordó el tema de la iniciativa 

de ley aprobada en Puebla y que 
está a punto de convertirse en un 
referente a nivel nacional para 
erradicar la violencia contra las 
mujeres. 

Claudia Escobedo Monreal, ti-
tular del Inmuzai, comentó que se 
busca activismo en todos los ám-
bitos para eliminar todos los tipos 
de violencia contra las mujeres y 
niñas, por ello se busca difundir 
información sobre el tema. 
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ENTREGA DMA 30 MDP EN APOYOS 
EMERGENTES POR SEQUÍA
MORELOS, ZAC.- Como parte del 
rescate al campo, el gobernador 
David Monreal Ávila puso en 
marcha el Programa de Apoyos 
económicos emergentes pecua-
rios por siniestros, con inversión 
de 30 mdp para mitigar los es-
tragos que ha dejado el fenóme-
no meteorológico.

Por lo se reunió con más de tres 
centenares de ganaderos de varios 
municipios para iniciar con la en-
trega de los diferentes tipos de ayu-
das, consistentes en equipos para 
acarreo de agua y apoyos para la 
adquisición de insumos pecuarios 
y suplementos alimenticios, ambos 
dirigidos a quienes tengan de una 
a 20 cabezas de ganado

Acompañado por Hugo Pauli-

ECODIARIO ni Hernández, encargado en el país 
del programa Sembrando Vida, el 
Gobernador dijo a quienes viven 
del sector primario que continua-
rán con su respaldo a través de 
distintos programas para garan-
tizar el ciclo agrícola primavera-
verano de 2024.

De modo que los beneficiarios 
recibieron hoy de manos del go-
bernador pipas de diferente ca-
pacidad y más de 3 mil toneladas 
de alimento para ganado; esto en 
una primera etapa; sin embargo, 
comentó, hay la posibilidad de 
ampliar el número “porque mi in-
terés es que realmente les poda-
mos ayudar y no carguen solos 
sus necesidades”. 

Además, destacó que junto con 
el gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, se han im-

plementado diversos programas 
como el de fertilizante gratuito o 
el 50% del valor, el del diésel agro-
pecuario (consistente en 15 mil 
pesos anuales) y el de la entrega 
de semilla de riego. 

Sin contar los programas em-
blemas del campo que son el de 
Sembrando Vida, del cual se be-
nefician casi 2 mil productores 
zacatecanos, equivalente a casi 
100 mdp al año, ya que cada uno 
recibe 6 mil pesos cada mes, y el 
de Producción para el Bienestar 
al que, gracias a las gestiones, se 
incorporaron este año más de 15 
mil nuevos beneficiarios, se infor-
mó en un comunicado. 

https://ecodiarionoticias.com/notas/75ltm9k1461itl9jdf8ber5lqx0bxd
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ANUNCIAN FESTIVAL 
NAVIDEÑO EN EL MINERAL
FRESNILLO, ZAC.- Autoridades municipales 
anunciaron el Festival Navideño, que con-
templa, entre otras actividades, el concur-
so de villancicos en el Centro Regional de 
Reinserción Social (Cerereso) del municipio. 

Las actividades del festival comenza-
rán el 9 de diciembre, con el encendido de 
la iluminación en la zona peatonal, donde 
ha trabajado el personal de la dirección de 
Servicios Públicos que encabeza, Miguel 
Argomaniz. 

Martín Álvarez Casio, secretario de Go-
bierno Municipal, invitó a los ciudadanos 
a participar en las 52 actividades que son 
organizadas por el Instituto de Cultura Mu-
nicipal, a cargo de Reynaldo Beache Pérez.

Algunas de las sedes donde se desa-
rrollará los eventos serán la comunidad 

TEXTO Y FOTOS: CECILIA PALACIOS de Plateros, la Rinconada de la Purificación, 
Ágora José González Echeverría, el teatro 
Echeverría, así como la zona peatonal.

Los eventos que se contemplan van 
desde lecturas en voz alta, desfile navide-
ño, exhibiciones de baile y villancicos, al 
igual que pastorelas; actividades donde 
afirmaron que trabajan de forma coordi-
nada con instituciones educativas y ar-
tistas locales. 

También anunciaron que a partir de 
este miércoles está abierta la convoca-
toria del Instituto de la Juventud Fresni-
llense para el Juguetón, donde buscan re-
caudar juguetes para los niños de zonas 
vulnerables,

Debido a lo anterior, esperan que los 
ciudadanos donen juguetes usados o nue-
vos, que serán entregados el 6 de enero, 
como parte de los festejos del Día de Reyes.

RECAUDAN MÁS DE 220 
MIL PESOS EN VERBENA 

FRESNILLO, ZAC.- Tras realizarse la verbe-
na Por la Sonrisa de Un Niño, Griselda Ro-
dríguez Valenzuela, directora del Sistema 
Municipal para el Desarrollo Integral de la 
Familia (SMDIF), informó que se recaudaron 
más de 220 mil pesos, mismos que ayuda-
rán a la compra de juguetes y bolos para 
repartir en la caravana navideña.

"Esto es una partecita que se va a su-
mar y pues esperamos nuevamente a con-
tar con el apoyo aquí de nuestras autorida-
des, que son quienes complementan este 
gasto y pues gracias a ellos es que hacemos 
esta distribución", dijo.

Detalló que aunque no lograron conse-
guir más recursos económicos, pues bus-
caban cumplir una meta superior a dicha 
cantidad, lo obtenido ayudará en la compra 

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS de juguetes y bolos para los niños de zonas 
vulnerables.

La directora explicó que años anteriores 
han entregado más de 15 mil bolos y 15 mil 
juguetes, por ello esperan el apoyo del go-
bierno local para la compra de éstos y que 
sean entregados a los pequeños del hogar.

Informó que aunque no se tiene fecha 
exacta de cuándo iniciarán las caravanas 
por las comunidades y colonias de Fresni-
llo; sin embargo, dijo que será en los siguien-
tes días.

"Gracias al apoyo de todos los asisten-
tes, de todas las personas que pudieron 
sumarse y también pues claro del apoyo 
del municipio y todos los funcionarios que 
también tuvieron a bien apoyarnos con los 
stands y con todas las personas que se 
sumaron de los comercios locales que tam-
bién nos apoyaron", declaró.

PARTICIPAN ESTUDIANTES DEL CAM 
DE MUNICIPIOS EN EXPOVENTA

ZACATECAS, ZAC.- En el marco del Día Mun-
dial de la Discapacidad se realizó la Feria y 
Expoventa de Productividad y Habilidades 
Laborales, con participación de más de 200 
estudiantes que se forman en los Centros 
de Atención Múltiple (CAM) de las 13 regio-
nes educativas del estado.

La secretaria de Educación, Maribel Villal-
pando Haro, felicitó a maestros que con tan-
ta dedicación y empatía, enseñan e incluyen 
a sus estudiantes laboralmente para que lo-
gren su desarrollo personal y profesional.

En la Expoventa se ofrecieron artículos 
como bufandas, plumas decoradas, bisu-

ECODIARIO tería, trapeadores, artículos de limpieza, 
contenedores de dulces, velas aromáticas, 
diademas, postres como empanadas, ge-
latinas, buñuelos, chamoy, crema de caca-
huate y miel, entre otros.

Los responsables de elaborar estos pro-
ductos son jóvenes de entre 17 y 23 años 
que participan apoyados por sus familias, 
quienes egresan del nivel secundaria del 
CAM.

Participaron 23 CAM de los municipios 
de Fresnillo, Tabasco, Villa González Ortega, 
Noria de Ángeles, Juchipila, Tlaltenango, 
Miguel Auza, Loreto, Villa García, Pinos, Con-
cepción del Oro, Sombrerete, Chalchihuites, 
Nochistlán y Villanueva.
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INAUGURA UAZ FESTIVAL 
INTERNACIONAL DE POESÍA 
RAMÓN LÓPEZ VELARDE

ZACATECAS, ZAC.- La Universidad 
Autónoma de Zacatecas (UAZ) a 
través de la Coordinación de Arte 
y Cultura, llevó a cabo una cere-
monia especial para  inaugurar for-
malmente el 16 Festival Interna-
cional de Poesía Ramón López 
Velarde 2023, el cual se estará de-
sarrollando hasta el 9 de diciembre.

Esta edición marca un prece-
dente en la organización pues se 
ejecuta bajo el lema  “Nuevos pú-
blicos, nuevos formatos”; esto ha 
implicado llevar la programación 
y procesos creativos a audiencias 
que tradicionalmente no forma-
ban parte del Festival, como per-
sonas con alguna discapacidad, 
infancias, personas privadas de 
su libertad, la comunidad LGBTQ+, 
adultos mayores, pueblos origina-
rios, adolescentes y jóvenes.

El propósito del enfoque in-
clusivo es acercar la poesía a to-
dos los rincones de la sociedad, 
demostrando así su relevancia y 
su poder de conexión entre di-
versas comunidades y genera-
ciones, así lo dio a conocer el 
coordinador del Área de Arte y 
Cultura, Rodolfo Pinedo García. 

El secretario general de la UAZ, 
Ángel Román Gutiérrez felicitó a 
todo el equipo organizador mani-
festando que gracias al nuevo for-
mato, este festival recupera y fo-
menta en gran medida la lectura, 
además de que genera nuevos 
públicos para que se siga cono-

ECODIARIO

ciendo el trabajo del poeta Ramón 
López Velarde. 

    Es importante mencionar 
que este evento, consolidado 
como un referente para los aman-
tes de la poesía, contará en esta 
edición con la participación espe-
cial de 24 destacados poetas pe-
ruanos, lo que se convertirá en un 
intercambio cultural y una diver-
sidad de expresiones poéticas.

El programa también incluirá 
mesas de lectura, conciertos, ta-
lleres, conferencias, degustación 
gastronómica, exposiciones co-
lectivas de artes visuales, y una 
ofrenda floral en memoria de Ra-
món López Velarde en Jerez de 
García Salinas, lugar de nacimien-
to del mayor poeta mexicano.

El 8 de diciembre en punto de 
las 20:00 horas en el foyer del Tea-
tro Fernando Calderón se hará en-
trega del Premio Nacional de Poesía 
Ramón López Velarde 2023 al poe-
ta, Santiago Noel Matías Lázaro por 
su obra titulada “Wonderland Suite”.

GUADALUPE, ZAC.- El presidente 
municipal José Saldívar, asistió a 
la clausura del curso de cartone-
ría en la modalidad de elaboración 
de piñatas que se llevó a cabo en 
el Centro de Bienestar de la Co-
munidad de Tacoaleche.

Este curso-taller, en el que 
participaron 20 personas, se rea-
lizó con el objetivo de que los 
alumnos aprendan una actividad 
artesanal y desarrollen aptitudes 
de sana convivencia vecinal y ar-
monía grupal.

ECODIARIO Pepe Saldívar, reconoció la 
participación las personas que 
tomaron la decisión de formar 
parte de este tipo de actividades 
“esta terapia ocupacional repre-
senta una oportunidad de formar 
parte de las actividades corres-
pondientes a la reconstrucción 
del tejido social”.

Asimismo, mencionó que, en 
este tipo de programas, los alum-
nos, aunado a un aprendizaje de 
una actividad determinada, les 
permite crear una oportunidad 
de trabajo, generar un ingreso ex-
tra y contar con la posibilidad de 

contar con su propio proyecto de 
emprendimiento.

“Estas actividades son muy 
importantes porque representan 
un nicho de oportunidades para 
obtener un ingreso económico ex-
tra, de autoemplearse a partir de 
lo aprendido y de ir creando ¿por 
qué no? una pequeña empresa, y 
nosotros los apoyaremos para que 
tengan los conceptos básicos de 
costeo, cómo deben de vender, 
cómo deben de comercializar su 
producto y cómo fortalecerse en 
materia de emprendimiento”, se-
ñaló Pepe Saldívar.

CLAUSURAN TALLER 
DE ELABORACIÓN DE 
PIÑATAS EN TACOALECHE
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PARTICIPAN ALUMNOS 
EN JUEGOS ESTATALES 
DE LA ZONA 41 
ZACATECAS, ZAC.- Más de 300 
alumnos participaron en los Jue-
gos Deportivos Escolares de la 
Zona 41, en las instalaciones del 
Instituto de Cultura Física y De-
porte del Estado de Zacatecas 
(Incufidez).

Representantes de los plante-
les educativos Salvador Varela, 
Francisco Villa, Mariano Matamo-
ros, Matías Ramos, Miguel Hidalgo, 
Emiliano Zapata e Ignacio Zarago-
za disputaron las preseas áureas 
en las diferentes modalidades de 
atletismo, así como en futbol, bas-
quetbol y ajedrez.

Sofía Pacheco Castañeda con 
registro de 11"59 ganó los 75 me-
tros planos, seguida por Saraí Mon-
talvo y Sandy Román; mientras 
que el podio de varones estuvo 

ECODIARIO encabezado por Cristian E. Galle-
gos con 12"11, Andrés Fernando 
Rodríguez y Héctor Arturo de Haro.

Cristina Hernández y Moisés 
Robles Villegas dominaron la prue-
ba de 150 metros sobre Jennifer 
Nieto y Ángela Torres en femenino, 
así como con Raúl Santacruz y 
Maximiliano Galicia en masculino.

En 300 metros planos, la ga-
nadora absoluta fue Kathia Alato-
rre Carrillo con crono de 56"06, 
en tanto que Santiago Cordero su-
peró a Juan Casas.

El podio de la prueba de 600 
metros planos sobre la pista atlé-
tica "Rafael Quezada Sandoval" 
estuvo engalanado por Kathia Ca-
rrillo en la rama femenina y Luis 
Ángel Torres Alvarado en varones.

En las pruebas de campo, Jen-
nifer Nieto Hernández impulsó la 
pelota a 23.20 metros para colo-

carse en la primera posición de la 
clasificación general, seguida por 
Dayana González Figueroa con 
22.19 y Romina Velázquez.

Sebastián Palacios lanzó a 
42.06, Francisco Cáceres a 38.72 
y Genaro Rodríguez Báez a 31.28, 
para colgarse las medallas sim-
bólicas de oro, plata y bronce, 
como lo hicieron en bala Luis Ga-
briel Salas Rodríguez, Jesús Díaz 
Nieto y Edwin Díaz, así como en 
disco Gustavo Rosales Miranda, 
Luis Pablo Nieto y Luis Romo.

Estrella Leyva en bala y Nikol 
Palacios en disco también con-
quistaron presea dorada, tal y 
como lo hicieron Flores, Rosales, 
Frausto y González de la primaria 
Miguel Hidalgo, en la prueba atlé-
tica de relevos y en ajedrez las y 
los representantes del plantel 
Francisco Villa. 
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DETIENEN POLICÍAS A UN 
HOMBRE POR NARCOMENUDEO

MUERE 
MIGRANTE 
AL CAER 
DEL TREN
ZACATECAS, ZAC.- Un migrante, 
de origen centroamericano, mu-
rió luego de caer de un vagón del 
tren durante la noche de este 
miércoles. 

El accidente ocurrió minutos 
después de las 8 de la noche, en 
el cruce ferroviario de la avenida 

FRESNILLO, ZAC.- Una mujer que 
llevaba a su bebé al hospital, de-
bido a que se atragantaba mien-
tras le daba de comer, tuvo un 
accidente vehicular, por lo que 
fueron auxiliados por elementos 
de Protección Civil y Bomberos. 

La situación se reportó duran-
te la mañana de este miércoles, 
cuando la madre y su bebé via-
jaban por la prolongación Manuel 
M. Ponce, esquina con la calle Lu-
cio Blanco de la colonia Venus-
tiano Carranza, luego de que sa-

ECODIARIO 

ECODIARIO 

San Marcos en la capital zacate-
cana, cuando el hombre cayó del 
tren y la pesada maquinaria lo 
atropelló. 

Elementos de la Policía Muni-
cipal acordonaron el área, y la cir-
culación vehicular para dar paso 
a los Peritos de la Fiscalía General 
de Justicia del Estado realizar las 
indagatorias correspondientes.

l ieron del domicil io al  darse 
cuenta del atragantamiento de 
la menor. 

Sin embargo, cuando la mujer 
circulaba por dicho punto, perdió 
el control de la unidad y chocó 
contra un árbol, por ello elemen-
tos de Protección Civil y Bombe-
ros se movilizaron a esa zona para 
auxiliarlas. 

Los elementos informaron 
que en el lugar se encontró a la 
menor estable, mientras que la 
mujer fue atendida por una heri-
da de cuatro centímetros en la 
pierna derecha.

ZACATECAS, ZAC.- Elementos de 
la Policía Municipal, en conjunto 
con la Policía Estatal detuvieron 
de un hombre de 23 años, en la 
colonia Tecnológica, por la presun-
ta comisión de delitos contra la 
salud, en su modalidad de narco-
menudeo.

 Gracias a los recorridos de 
seguridad y vigilancia emprendi-

ECODIARIO dos en la Capital, vieron a un hom-
bre a bordo de una motocicleta 
en dicha zona, quien al notar la 
presencia policial, tomó una ac-
titud evasiva.

 Pese a que se le marcó el alto, 
el sujeto hizo caso omiso; sin em-
bargo, fue alcanzado y se le rea-
lizó una inspección física, encon-
trándole cinco bolsas de plástico, 
las cuales contienen polvo crista-
lino granulado con las caracterís-

ticas propias a la droga llamada 
cristal.

 Por ello, el sujeto fue detenido, 
además se aseguró la motocicle-
ta marca Italika, línea DM200, co-
lor negro, sin placas de circulación.

 De esta manera fueron pues-
tos a disposición de la Fiscalía Ge-
neral de Justicia del Estado de 
Zacatecas (FGJEZ), para que la 
instancia realice las investigacio-
nes pertinentes.

ATIENDEN PARAMÉDICOS A MUJER 
Y A BEBÉ, TRAS PROTAGONIZAR 
UN ACCIDENTE VIAL
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PIDE PAPA FRANCISCO 
A MEXICANOS 
AYUDAR A VÍCTIMAS 
EN ACAPULCO
EL VATICANO.- El papa Francisco 
instó a los mexicanos a colaborar 
para ayudar a las víctimas del hu-
racán Otis que afectó duramente 
a Acapulco en octubre pasado, 
también a incluir a todas las per-
sonas con discapacidad, lo ante-
rior al saludar a una delegación 
llegada a Roma de la Fundación 
Teletón.

Lo anterior fue detallado por 
el papa Francisco en el saludo fi-
nal de la audiencia general que leyó 
un colaborador, debido a la bron-
quitis que sufre y que le impide 
aún hablar mucho.

“Queridos mexicanos os invitó 
a colaborar por las víctimas en 
Acapulco y a incluir a todas las per-
sonas con discapacidad en Méxi-
co”, dijo.

“Luchemos contra la socie-
dad del desperdicio, defendamos 
la dignidad de cada persona”, 
puntualizó.

Francisco realizó esta petición 
en saludo a una delegación de la 
Fundación mexicana Teletón pre-
sentes en la audiencia.

En la campaña de Teletón, para 
este año esperan destinar recursos 
para dos nuevos centros de reha-
bilitación e inclusión infantil cons-
truidos en la Montaña de Guerrero 
y en Mazatlán, así como también a 
la reconstrucción de otro centro en 
Acapulco y a la atención inmediata 
a la población de esta localidad a 
través de brigadas médicas, entre-
ga de víveres y recuperación del 

ECODIARIO

patrimonio de las familias afectadas 
por el huracán Otis.

El papa Francisco ya expresó 
su cercanía a la población tras el 
paso de Otis y pidió que la Guada-
lupana “apoyar a sus hijos”, así 

como envió un telegrama en el que 
ofreció “fervientes oraciones por 
el eterno descanso de los difuntos” 
y pidió “al Señor que conceda su 
consuelo a quienes sufren los efec-
tos devastadores del huracán”.

FRENA MINISTRO 
ELIMINACIÓN DE 
FIDEICOMISOS 
DEL PODER 
JUDICIAL FEDERAL

CIUDAD DE MÉXICO.- El ministro 
Javier Laynez Potisek suspendió 
este martes la eliminación de 13 
fideicomisos del Poder Judicial 
de la Federación.

Laynez Potisek admitió a trá-
mite la acción de inconstitucio-
nalidad 214/2023, que interpu-
sieron senadores y la 220/2023, 
por los diputados, todos de ban-
cadas opositoras (PAN, PRI, PRD 
y Movimiento Ciudadano).

El ministro apuntó que “la me-

ECODIARIO dida cautelar surtirá efectos sin 
necesidad de otorgar garantía al-
guna, sin perjuicio de que pueda 
modificarse o revocarse derivado 
de algún hecho superveniente”.

La Consejería Jurídica de Pre-
sidencia solicitó a la Suprema Cor-
te que el ministro Javier Laynez 
no revisara la impugnación de los 
partidos de oposición contra la 
extinción de los fideicomisos del 
Poder Judicial, que ascienden a 
unos 15 mil mdp. No obstante, el 
Pleno del máximo tribunal del país 
rechazó la solicitud.
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“Sentimiento de la vergüenza”

Día internacional 
contra la corrupción

FABIOLA 
TORRES 

RODRÍGUEZ
El día internacional contra la co-

rrupción fue proclamado por las 
Naciones Unidas en 2003, coin-
cidiendo con la firma de la Con-

vención de las Naciones Unidas contra 
la Corrupción, el objetivo principal de 
esta conmemoración es aumentar la 
conciencia sobre el impacto negativo 
de esta práctica y fomentar acciones 
para combatirla.

Cada 9 de diciembre, representa 
una oportunidad para reflexionar y ac-
tuar sobre uno de los mayores obstá-
culos para el desarrollo y la justicia so-
cial a nivel mundial. La corrupción, 
definida como el abuso del poder en-
comendado para beneficio personal, 
afecta a todas las sociedades, erosio-
nando la confianza en las instituciones, 
debilitando el estado de derecho y com-
prometiendo la calidad de vida.

La corrupción no distingue fronte-
ras geográficas ni económicas. Afec-
ta tanto a países desarrollados como 
en desarrollo, minando el crecimiento 
económico, exacerbando la desigual-

dad y la pobreza, y obstaculizando los 
esfuerzos para abordar crisis globales 
que afectan considerablemente a la 
población.

A nivel mundial, se han tomado me-
didas significativas para combatir la 
corrupción. Estas incluyen leyes más 
estrictas, mayor transparencia en las 
transacciones financieras y una coo-
peración internacional más sólida. Sin 
embargo, los desafíos persisten, espe-
cialmente en áreas en donde la corrup-
ción está profundamente arraigada en 
la política y la economía.

Por ello, el papel de todos los actores 
es fundamental, principalmente el de 
la sociedad civil, ya que la educación y 
la concientización sobre nuestros de-
rechos y responsabilidades son herra-
mientas claves para empoderar a los 
ciudadanos en la lucha contra la co-
rrupción, asimismo, la libertad de ex-
presión y el acceso a la información 
juegan un papel crucial en la denuncia 
y prevención de este tipo de actos. De 
esta manera, es esencial que los go-

biernos, y la sociedad civil continúen 
colaborando para crear sistemas más 
transparentes y responsables. 

El Día Internacional Contra la Corrup-
ción nos recuerda que es una lucha de 
responsabilidad compartida. A través 
de un compromiso colectivo y acciones 
concretas, podemos avanzar hacia un 
mundo más justo y equitativo, donde 
la corrupción sea una excepción y no 
la norma.

Comisionada presidenta del Izai

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

“El lugar donde nacen los niños y mueren los hombres, donde la libertad 
y el amor florecen, no es una oficina ni un comercio ni una fábrica, es la familia”

Gilbert Keith Chesterton

La familia, el mejor equipo

En todos los grupos de personas 
existe la posibilidad de hacer 
equipo, se persiguen los mismos 
objetivos, se tienen las mismas 

metas y se da la colaboración partici-
pativa para llegar a un fin común.

La familia tiene las características 
y los elementos necesarios para ser 
un gran equipo porque los lazos que 
existen en ella son más fuertes que 
en otro grupo de personas, el sentido 
de pertenencia puede producir que 
se logren los objetivos con más efi-
cacia, certeza y rapidez.

Cada familia es distinta, cada una 
tiene características diferentes; unas 
son grandes y otras chicas, algunas 
divertidas, otras más serias, pero todas 
tienen algo en común: el amor. La fa-
milia es el primer núcleo social que co-
nocemos, en el que aprendemos a que-
rer con el corazón y a hacer equipo, la 
familia nos acepta y nos ama pase lo 
que pase y en ella trabajamos los unos 
por los otros como en un gran equipo.

En el núcleo familiar, al igual que 
en cualquier equipo, existe un líder 
que dirige de manera eficaz los roles 
de cada uno de los miembros, define 
esos roles con claridad y buena co-
municación, marca jerarquías y se-
ñala las funciones de cada uno de ma-
nera que su desempeño sea el mejor.

En un equipo, el éxito depende de 
cada uno y de todos, al igual que en 
una familia, saben lo importante de 
hacer lo que le toca a cada quien, y 
todos participan y aportan, si uno gana 
todos ganan y si uno fracasa, todos 
sienten también el fracaso y lo viven. 
Se hacen cosas que no nos gustan 
pero que sirven para todo el equipo y 
se permite y se cede por el bien común.

En un equipo y en una familia, los 
miembros se sienten identificados y 
comprometidos, de modo que saben 
a dónde pertenecen, sienten la res-
ponsabilidad y también la alegría de 
trabajar todos por un mismo fin.

Además, todos se sienten útiles y 

necesarios, son como los engranajes 
de un reloj, si uno no funciona correc-
tamente, todo el mecanismo deja de 
trabajar, la familia se mueve y progre-
sa de acuerdo a las destrezas de cada 
uno y todos participan en la mejora 
de la vida familiar.

La unión en un equipo es de suma 
importancia, el apoyo de todos, ya sea 
en sus proyectos personales como 
en los familiares son necesarios para 
poder alcanzar el fin propuesto, los 
logros personales se vuelven logros 
familiares.

Los miembros de un equipo se 
sienten orgullosos del mismo, al igual 
que en la familia nos da mucho gusto 
y nos despierta el sentido de perte-
nencia y define nuestra identidad el 
saberse aceptado, querido, acogido 
y necesario en su familia.

SUSANA 
SÁNCHEZ

Maestra en Educación Familiar

LA FAMILIA

SOCIEDAD TRANSPARENTE

https://bit.ly/3Em8b3V
https://bit.ly/3jOQRgF



